

Lo malo siempre deja honda huella no siempre fácil de borrar y el estilo Churriguerosco no ha podido estinguirse desde entonces, pues cuando parece mas borrado en las buenas obras se descubre en algunos puntos conducido por el espíritu particular de genios especiales que marchan siempre contra la opinion y pretenden singular asi su nombre; sin embargo al talento de Ventura Rodriguez, discipulo de Juan Jubara, arquitecto de fama universal en el siglo XVIII, se debe el desencanto del arte, con la magastuosa obra del regio alcazar de Madrid, durante la dominacion de Felipe V. quien estableció la academia de Bellas artes, sostenida luego por Carlos III, cuyo nombre immortaliza los efectos de una administracion sabia, y miles de suntuosos monumentos, como protector de las bellas artes, que le condujo al extremo de pensionar arquitectos que pasaran á Italia á estudiar los buenos modelos.

No debo pasar de aqui, y me paro cansado en el camino. El siglo XIX, es el siglo del saber y de la ilustracion; de la electricidad y del vapor, pero tambien de la sangre y de la desgracia para los pueblos de la raza latina, que estenuados de rudas contiendas y agotadas sus fuerzas mas vivas en estériles disturbios, desfallecidos por una debilidad enervadora, gastados por los gozes de una filosofia epicúrea y materialista, y ciegos á la luz, no descubren á Breno á las puertas del Capitolio; no ven el polvo que en el norte se levanta por la erupcion de las hordas de pueblos de caracter duro dispuestas siempre á lanzarse sobre el mediodia de Europa. El arte en este siglo no se marca por una senda determinada, y alternan todos los ordenes y todos los estilos, siguiendo en su variedad y anarquia al compas de la literatura, sin caracter propio, grande y pequeño; mas alto que la pirámide de Cheops en rompimiento del ítmo de Suez, gigante y enano; hermosa en las obras del Museo de pinturas, como grosera en la puerta de Toledo. Antes era la época de la *pedra carton*, y la situacion del arte se define en las obras de reparacion del monasterio de S. Gerónimo del buen retiro, por el *carton piedra*.

La lápida voliva encontrada en Villaricos y dedicada á la memoria del Emperador M. Julio Filipo, por la república de los de Barea, aclara puntos históricos de sumo interes. Disputabanse el sitio que ocupó la antigua Urci, el mismo Villaricos; en los pueblos que baña el rio de Almería, supónese que se levantó aquella poblacion en Huercal ó en Pechina y por último doblate con igual interes Berja, ó Vergis corrupcion de Urcis, inmediata á la remota Ulisea, colonia griega fundada en el campo de Dalias, de que todavia se descubren algunos res-

tos, y determinada la posicion de Barea que describe Plinio, conviniendo en muchos puntos con el lugar que ocupa Villaricos, abonan la idea de que en terrenos de Berja estuvo Urci enclavada.

Hay datos, lápidas, monumentos y tradiciones que sirven de apoyo á esta idea. En Adra (Abdera) en el santuario fundado en el Monte Cristo, se ven enclavadas en el interior en sus paredes, restos de lápidas con inscripciones romanas que hacen á Urci relacion. La tradicion dice que San Tesifon primer Obispo de Urci, con los demas varones apostolicos que le acompañaban en su mision avangelica, fueron arrojados por las aguas en las playas de Abdera á dos leguas de su silla piscopal de Urci. En el ritual Mozárabe se narra este milagro del Santo prelado, conservandose con devota religiosidad la primera piedra que en la tierra tocó, en que se encuentra esculpido el regaton de su báculo y la huella de su sandalia.

Columela y Moreri abundan en la opinion de que Urci, debió hallarse en puntos que á Virgis se acomodan, y así en Villaricos, la Junta arqueológica de la provincia dispusiera formales investigaciones de venerados restos sepultados entre el escombros y la ruina, se descubrirían preciosas antigüedades y objetos ricos del arte propios para aclarar interesantes cuestiones históricas, no bien definidas todavia, en las confusas noticias que Estrabon nos trasmite, y de que Argote de Molina hace ya algunas indicaciones con referencia al Amisarco de Antonino Caracalla.

Soy de V. con toda consideracion afectisimo amigo y S. S. Q. B. S. M.

Salvador Rancel.

MISCELÁNEA.

—Estan al terminar las obras de reparacion que practica el Sr. D. Guillermo H. Huelin en su antigua fabrica *La Araucana*, sita en las Herrerias. Muy en breve comenzará á funcionar este establecimiento.

—Con gran actividad se llevan á cabo los trabajos para la colocacion de la máquina de desagüe en la mina Ampliacion á Guadalupe, de las Herrerias.

—Entre las varias lineas telegraficas que proximately van á construirse, figura una de Guadix á Lorca y otra de Granada á Motril.

—Habiendose dicho en algunos círculos que la mina *Corona* estaba introducida en la titulada *San Cayetano*, se ha practicado el debido reconocimiento y de él resulta, que aun distan 3 metros los trabajos de aquella mina, de la linea de esta.

—Nos ha sido imposible descubrir la verdad que hubiese en la noticia que referente á la mina *San Edmundo*, dijimos en el número anterior, habia circulado por Murcia. Lo único que referente á este asunto podemos decir competentemente autorizados es: que al director de la empresa propietaria, se le ha impedido por los empleados de la de partido penetrar en la mina, á pesar de existir la orden terminante del presidente que le mandaba hiciese un reconocimiento en ella.

—Segun escriben de Aguilas á la *Revista Minera*, es cada dia mas alagüeño el estado de las minas del Pilar de Jarvia, pues en varias corridas de filones que se explotan, aumenta la riqueza cada metro que se profundiza.

Entre las muchas que estan en riqueza, descuellan la *Quien tal pensara*, que á pesar de lo poco profundos que lleva los trabajos de explotacion, extrae considerable cantidad de mineral plomo argentífero con ley de 80 por 100 de plomo y seis onzas de plata, y la *Consolacion* que á la profundidad de 30 metros, explota un filon que dá el 70 por 100 de plomo y 17 onzas de plata. Asimismo *La Segunda Lealtad*, *San Ramon*, *San Benito* y otra porcion que solo llevan unos 10 metros de profundidad, han dado en la capa de hierro espático que es la guia del acerado que explotan las antedichas. En la primera, ó sea *Quien tal pensara*, se está colocando la máquina desagadora por los partidarios y se cotizan las acciones á un precio bastante elevado; y en las demás solo se hacen trabajos exploradores y sin embargo se pagan las acciones á buen precio, fundándose en las grandes esperanzas que ofrecen.

—Por D. Francisco de la Guardia se ha presentado al Excmo. Sr. Ministro de Fomento una instancia acompañada de memoria y plano de las obras de circunvalacion que intenta construir para el servicio del puerto de Aguilas, como complemento de la linea férrea en construccion de Lorca al citado puerto, con el objeto de que se le conceda los terrenos que han de ocupar dichas obras.

Al efecto y habiendo ordenado la superioridad el cumplimiento del art. 25 de la ley de aguas vigente; las personas que se crean con derecho pueden presentar dentro del término de 30 dias cuantas reclamaciones estimen convenientes.

—El conde Malvaria, en Italia, ha inventado un indicador de terremotos, que avisa la aproximacion de los choques, y al instante que ocurren los anuncia el aparato con un disparo.